

# 小学6年 **社 会** — 解答と解説

## 1

問1				問2		問3		
(1)①	3500	(m)②	イ	(2)	ア	イ	(1)	ウ
	21		22		23		24	25

問3		問4			問5			
(2)	ウ	(1)	天草四郎	(2)	エ	(1)	ア	エ
	26		27		28		29	30

問5		
(2)	日本に関税自主権がなく、外国に領事裁判権を認めていたから。	
	31	32 33

問6		問7		問8			
2 番 目	ア	4 番 目	ウ	(1)	ア	(2)	ウ
	34		35		36		37 38

## 2

問1		問2						
ア	(1)	イ	(2)	ウ	(3)①	ア	②	ウ
	39		40		41		42	43

問2			問3	
(4)①	イ	②	ウ	ア
	44		45	46

**3**

問1			
(1)	ア	(2)	オ
47		48	

問2									
国	会	は	、	主	権	を	持	つ	国
民	の	代	表	者	に	よ	っ	て	構
成	さ	れ	て	い	る	か	ら	。	
49								50 51	

問3				問4		問5	
公	職	選	挙	(法)	ウ	エ	
52				53		54	

問6					
(1)	(衆議院の)	優	越	(2)	ウ
55			56		

(配点)

**1** (45点)

問1 (1)①4点 ②2点 (2) 3点

問2 2点

問3 (1) 3点 (2) 2点

問4 (1) 3点 (2) 3点

問5 (1) 各2点 (2) 8点

問6 各2点

問7 2点

問8 (1) 2点 (2) 3点

**2** (24点)

問1 3点

問2 (1) 3点 (2) 3点 (3)①3点 ②3点 (4)①3点 ②3点

問3 3点

**3** (31点)

問1 (1) 3点 (2) 3点

問2 8点

問3 4点

問4 3点

問5 3点

問6 (1) 4点 (2) 3点

合計100点

【解説】

①

問1

※Aの史料は、5世紀（487年）に中国で成立した「宋書・倭国伝」です。

(1)

※1 「大仙（大山）古墳」とも呼ばれている、全長486メートルのこの古墳は、クフ王の大ピラミッド（エジプト）、秦の始皇帝陵（中国）とともに「世界三大墳墓」といわれています。

※2 令和元年に「百舌鳥・古市古墳群」として世界遺産に登録されたことにより、近畿地方の2府5県のすべてに世界遺産があることになりました。

※3 天皇のお墓（天皇陵）は京都府に42、奈良県に30、大阪府に16ありますが、神話の天皇の陵もあれば学術的に被葬者が特定されていない陵もあります。

① **B1** 置き換え

2万5千分の1の地図の1センチの実際の距離は25000センチ（250メートル）ですので、14センチということは、 $250 \times 14 = 3500$ （メートル）となります。

② **B1** 具体・抽象 比較

I：□で囲んだ地域の右上と左下に交番（×）があり、中央部に市役所（◎）と区役所（○）、保健所（⊕）、税務署（◇）、裁判所（△）、郵便局（⊕）、官公署（◇）があるので、この文が正しいことがわかります。

II：「前方部の高さが44メートル」が誤りです。前方後円墳は、四角形の方墳と丸形の円墳を組み合わせた「かぎ穴」のような形をしており、仁徳天皇陵は「後円部の高さが44メートル」であることが地図からわかります。

(2) **A1** 知識

埼玉県行田市にある埼玉古墳群の「稲荷山古墳」から、1968年（昭和43年）にこの鉄剣が発見されました。「辛亥年（471年）……ワカタケル大王」など115字が刻まれており、5世紀末にはヤマト政権の支配が東日本にまで及んでいたことが推定されています。なお、「ワカタケル大王」と推測される文字が刻まれた鉄剣は、熊本県の江田船山古墳からも発見されています。

※「倭の五王」の讚は仁徳天皇か応神天皇（陵墓は大阪府羽曳野市にある「古市古墳群」の中心的存在で、仁徳天皇陵に次ぐ大きさがあります）または履中天皇（地図中に陵があります）、珍は反正天皇（地図中に陵があります）か仁徳天皇、済は允恭天皇、興は安康天皇、武は雄略天皇と推定されています。

## 問2 A2 比較

※Bの史料は、894年に菅原道真が提出した「遣唐使を存続するか、廃止するかの意見書」です。

I：正しい内容です。阿倍仲麻呂（701～770）は717年に唐に渡り、皇帝に重用されました。753年に帰国しようとしたのですが、海が荒れて帰国できず、唐にとどまりました。

※奈良時代に唐に渡って帰国した人物には、大仏造立に力を尽くした僧の玄昉、政治家として活躍した吉備真備などがいます。また、唐から来日した人物として、唐招提寺を建立した鑑真が知られています。

II：「奈良県の高野山」「天台宗」が誤りです。空海は804～806年に唐に渡り、帰国した後、816年に和歌山県の高野山に金剛峯（峰）寺を開き、823年には京都に教王護国寺（東寺）を与えられ、両寺で「真言宗」を布教しました。

※空海と同じ804年、最澄（伝教大師）も唐に渡り、翌年帰国すると、天台宗を確立しました。本山が、京都府と滋賀県にまたがる比叡山にある「延暦寺（大津市）」です。

## 問3

※Cの史料は、1266年に大蒙古国（モンゴル）皇帝のフビライ（フビライ＝ハン）が日本に送ってきた書簡です（東大寺尊勝院文書）。

## (1) A1 知識

高麗は10世紀はじめ、新羅にかわって建国された王朝で、のちに元の属国となり、元寇に参加しました。1392年、李成桂によって滅ぼされました。

※アの高句麗は朝鮮半島北部を領有しましたが、668年、新羅によって滅ぼされました。イの新羅は唐と結んで半島を統一しました（このとき、日本と戦っています：白村江の戦い）が、935年、高麗に滅ぼされました。エの李氏朝鮮は李成桂が1392年に高麗を滅ぼして建国し、1910年に日本に併合されるまで続きました（→問8（2））。

## (2) A2 比較

I：「チンギス＝ハン」「8代将軍」が誤りです。フビライはチンギス＝ハンの孫で、1271年に国号を「元」と改めました（元：1271～1368年）。また、このとき鎌倉幕府の実権を握っていたのは、8代「執権」の北条時宗でした。

II：正しい内容です。1274年の「文永の役」で日本軍は元軍の集団戦法や「てつほう」などの新兵器に悩まされ、役の後、博多湾沿岸に「石塁」を築きました。1281年の「弘安の役」と合わせ、「元寇」や「蒙古襲来」などと呼ばれています。

- ※1 元寇に参加した肥後（熊本県）の御家人の竹崎季長は、恩賞をもらうためや自分の武功を子孫に伝える目的で「蒙古襲来絵詞（絵巻）」を描かせたことで知られています。この絵巻物は、元寇の貴重な資料となっています。
- ※2 北条時宗は弘安の役の翌年、鎌倉に「円覚寺（舍利殿で有名）」を創建し、元寇の犠牲者を敵味方分け隔てなく弔いました。

#### 問4

- ※1 Dの史料は、1639年に徳川家光が発令した最後の「鎖国令（寛永16年令）」です（鎖国令は、1633年に初めて出されました）。なお、「鎖国（国を鎖した）」とはいえ、日本はオランダ、中国、朝鮮と関係を持ち続けました。
- ※2 17世紀末にオランダ商館の医師として来日したドイツ人のケンペルが「日本は鎖された状態にある」ことを指摘し、1801年にこれを日本語に訳した志筑忠雄が「鎖国論」と題したことから、鎖国という言葉が使われるようになりました。

(1) **A1** **知識**

「島原・天草一揆（島原の乱）」は、1637～38年、天草領主の寺沢氏、島原領主の松倉氏などの圧政（権力でおさえつけられた政治）に、キリシタン農民が中心となって反抗した出来事があります。3万8000人の反乱軍は天草四郎（益田四郎：1621～38年）を大将として原城跡にこもりましたが、12万人の幕府軍に包囲され、落城しました。落城の際に天草四郎は戦死し、のち梟首（さらし首）されたと伝わっています。

(2) **A1** **知識**

この「ポルトガル船来航禁止」により、鎖国が完成したと考えられています。

- ※1 1623年にオランダとの競争にやぶれたイギリスが日本から退去し、翌年にはスペイン船の来航が禁止され、1639年にポルトガル船の来航が禁止されました。1641年、平戸にあったオランダ商館が長崎の出島に移されています。
- ※2 オランダはキリスト教（新教：プロテスタント）の国ですが、スペインなどの旧教（カトリック）の国とは異なりキリスト教を布教しなかったため、ヨーロッパの国では唯一貿易が許されました。

#### 問5

- ※Eの史料は、ペリーが来航した翌年（1854年）に結ばれた「日米和親条約（神奈川条約）」です。

(1) **A2** **置き換え** **分類**

開港されたのは、伊豆（静岡県）の「下田（選択肢・エ）」と、松前地（北海道。蝦夷地のうち松前藩は陸奥に属し、「松前地」と呼ばれていました）の「箱館（ア）」です。なお、箱館は1869年（明治2年）頃より「函館」と表記されるようになりました。

※イの新潟、ウの神奈川（横浜）、オの兵庫（神戸）、カの長崎は、いずれも「日米修好通商条約」によって開かれました（神奈川が開港されたのち、下田港は閉鎖）。

(2) **B2** **視点を変える** **理由**

ポイントは「関税自主権が日本になかった」と「領事裁判権を外国に認めた」の2点です。「関税を日本で自主的に決めることができなかった」「治外法権を外国に認めた」などの表現でもかまいませんが、この2つを書かなければ、正解にはなりません。なお、「領事裁判権」とは、日本にいる外国人が日本で行った犯罪について、日本の法律で裁けない、という内容ですので、「領事裁判権が日本にはなかった」という表現は不適切となります。表現に気をつけてください。

※1 この「不平等条約の改正」は明治新政府の重要な外交課題となり、領事裁判権は1894年（明治27年）に「日英通商航海条約」が結ばれたことにより廃止（実施は1899年）され、関税自主権は1911年（明治44年）に回復されました。

※2 開港された横浜・長崎・箱館の貿易額の約80%を横浜港が占めており、横浜港は開港当初から、北関東や甲府盆地などで生産された生糸や絹織物の輸出港として知られていました。

問6 **A2** **順序立てて筋道をとらえる**

※「二十一か条の要求」は、ドイツの勢力をアジアから追い出す目的（第1号）があり、中国政府を日本の影響下に置こうとする狙い（第5号）もありました。

アは1918年（同年、原敬が初の本格的な政党内閣を組織しています）、イは1919年、ウは1923年、エは1914年、オは1925年の出来事です。したがって、【エ→ア→イ→ウ→オ】となります。

※1 1919年（大正8年）、パリ講和会議で中国（中華民国）は「二十一か条の要求」の解消を要求しましたが、拒否されたため、愛国運動の「五・四運動」が広がりました。

※2 大正時代は1912年7月～1926年12月の短い期間でしたが、世界ではロシア革命（1917年：王朝が倒され、社会主義政権が誕生しました）や国際連盟成立（1920年）などが、国内ではア～オのほか、民主主義を求めた「大正デモクラシー」の動き（吉野作造の「民本主義」）やラジオ放送の開始（1925年）などがありました。

問7 **A1** 知識

日本が国際連盟を脱退したのは、1933年（昭和8年）3月のことでした。第一次世界大戦終結によるヨーロッパ諸国の復興や関東大震災による被害、世界恐慌（1929年）などによって深刻な不景気となった日本は「満州は日本の生命線」であるとして、中国への進出を本格化させました。

1931年9月18日の「柳条湖事件（関東軍による南満州鉄道爆破事件）」→満州事変→1932年、国際連盟がリットン調査団を派遣・日本が「満州国」を建国→1933年、日本は国際連盟を脱退・満州事変停戦（よって、ウが正解となります）という流れをつかんでおきましょう。

※満州事変以後、日中戦争（1937年7月7日：「盧溝橋事件」が発端）から太平洋戦争を通算して「十五年戦争」とも呼ばれています。

問8

※サンフランシスコ平和（講和）条約は1951年（昭和26年）9月8日に結ばれ、翌年4月28日に発効しました。日本は1945年8月15日に終戦を宣言し、9月2日に降伏文書に調印しましたが、国際法上の終戦はこの条約が発効した日です。

(1) **A2** 比較

I・IIとも、正しい内容です。

I：サンフランシスコ平和（講和）条約は、日本と48か国とのあいだで結ばれました。この会議（サンフランシスコ講和会議）に、ソ連とポーランド、チェコスロバキアは参加をしましたが条約には調印をせず、中華人民共和国と中華民国は会議に招かれず、インドとビルマ（現ミャンマー）、ユーゴスラビア（現在はありません：1991年以降、スロベニアやクロアチア、マケドニア、ボスニア＝ヘルツェゴビナなどに解体されました）は会議に招かれましたが、参加しませんでした。吉田茂（1878～1967年：麻生太郎元首相の祖父）は外交官の出身で、1946～54年のあいだに7年間政権を握り、対米協調政策をすすめました。

II：日米安全保障条約は、サンフランシスコ平和条約と同じ日に調印されました。アメリカは「冷たい戦争」の展開と朝鮮戦争を通じ、日本の戦略的地位の重要性を感じて米軍の駐留と日本の再軍備を不可欠と考えるようになりましたが、それを講和条約に組み入れることはできなかったため、この条約を成立させたのです。

※1 この条約の規定のもと、1952年に「日米行政協定」が結ばれ、アメリカは日本国内に基地を要求する権利を持ち、日本は駐留軍費用を分担する義務を負いました。

※2 1960年（昭和35年）、岸信介首相（佐藤栄作元首相の兄・安倍晋三元首相の祖父）はアメリカの日本防衛義務などが盛り込まれた「日米新安全保障条約」を結びましたが、「日本が戦争に巻き込まれる危険を深める」としてこれに反対する「安保闘争」が日本国内で

起こりました。

(2) **A2** 順序立てて筋道をとらえる

日本が韓国（李氏朝鮮は1897年に国号を「韓国」にかえていました）を併合したのは、1910年（明治43年）のことでした（→問3（1））。よって、日露戦争（1904年）と第一次世界大戦（1914年）のあいだの「ウ」となります。

※1 以後、1945年（昭和20年）まで朝鮮総督府による日本の植民地とされ、学校での日本語教育や日本風の名前への改名などが行われました。1936年（昭和11年）に開催されたベルリンオリンピック（ドイツ）のマラソン競技で金メダルを獲得した孫基禎選手は朝鮮の出身ですが、日本代表として出場しており、その金メダルも日本のものとして数えられています。

※2 1919年（大正8年）3月1日、日本の植民地支配に反対し「独立万歳」を叫んだ朝鮮全土にわたる朝鮮民族独立運動（三・一運動、万歳事件）が occurred しましたが、総督府や警察などによって鎮圧されました。

2

問1 **B1** 具体・抽象 比較

ア：輸出貿易で第1位の中国は12.9%、第2位のアメリカは8.6%、第3位のドイツは8.1%となっており、輸入貿易で第1位のアメリカは13.0%、第2位の中国は10.9%、第3位のドイツは6.6%となっています。よって、この文が正しいことがわかります。

※イ：中国とドイツは貿易黒字ですが、フランス、香港、イギリスは貿易赤字となっています。

ウ：アメリカと日本は貿易赤字ですが、オランダと韓国は貿易黒字となっています。

エ：イタリアの輸出金額は5495億ドルですが、それを上回る輸入金額がないことが、輸入国の表からわかります。よって、イタリアは貿易黒字であることが推測でき、同じ見方から、インドは貿易赤字であることが推測できます。

問2

(1) **A2** 特徴的な部分に注目する 比較

日本は自動車の輸入の割合が低い（2019年は輸入品目の第11位：1.8%）ので、「イ」と判断できたのではないのでしょうか。日本の輸出入品目は円グラフで出題されることが多いので、表で出題されると違った印象を受けるかもしれません。なお、この表は2018年のもので、2019年の輸出入品目は以下となります。

【輸出品目】 機械類 (36.8%)、自動車 (15.6% 部品をふくめると20.3%)、鉄鋼<sup>てつこう</sup> (4.0%)、プラスチック (3.2%)、精密機械<sup>せいみつ</sup> (2.9%)。

【輸入品目】 機械類 (24.9%)、石油 (12.1% ※うち原油10.1%)、液化ガス (6.2%)、衣類 (4.1%)、医薬品 (3.9%)。

※アは中国、ウはドイツ (輸出入の上位3品目が同じです)、エはアメリカ (輸出入の上位2品目が同じです) の輸出入品目をそれぞれあらわしています。

(2) **A2** 比較

石炭ではなく、液化天然ガスの輸入先の上位3か国をあらわしています。石炭は、オーストラリア (58.8%)、インドネシア (11.9%)、ロシア (9.9%) の順となっています。

(3)

① **B1** 置き換え 比較

金額から日本の貿易黒字であることがわかるので、グラフは「ア」「イ」にしぼられます。次いでアメリカと日本との貿易を割合に直すと、日本からの輸出は152545億円、輸出入の合計は238947億円ですので、 $152545 \div 238947 = 63.84\cdots$ となり、貿易の約63.8%を輸出が占めていることがわかるので、解答が「ア」であることが判断できます。

※イはタイ、ウは中国、エはアラブ首長国連邦<sup>れんぽう</sup>との輸出入の割合をあらわしています。なお、【表Ⅱ】の10か国・地域のうち、日本が貿易黒字となっているのは、アメリカ、韓国、台湾<sup>たいわん</sup>、タイ、香港<sup>ほんこん</sup>の5つです。

② **A2** 特徴的な部分に注目する 比較

中国からは、衣類の輸入が多いことをおさえておきましょう。なお、アはアメリカとの貿易 (航空機類の輸入が多い)、イはオーストラリアとの貿易 (地下資源<sup>しげん</sup>の輸入が多い)、エはドイツとの貿易 (自動車の輸出入が多い) を、それぞれあらわしています。

(4)

① **B1** 置き換え 比較

前問(3)①と同じように考えると、成田国際空港は輸出金額よりも輸入金額の方が多いので、グラフは「ア」「イ」にしぼられ、同じように計算すると、輸入が55.2%を占めていることがわかるので、解答が「イ」であることが判断できます。

※アは東京港、ウは関西国際空港、エは名古屋港の輸出入の割合をそれぞれあらわしています。

## ② B1 具体・抽象 比較

ウ：東京港や大阪港は大消費地に近いため、食料品や衣類の「輸入」が多くなっています（したがって、「輸出」が誤りです）。

## 問3 A2 順序立てて筋道をとらえる

原油の産出は、表の以下、第6位が中国、第7位がアラブ首長国連邦、第8位がブラジル、第9位がクウェート、第10位がイランの順となっています。日本の原油輸入先はサウジアラビア（35.8%）とアラブ首長国連邦（29.7%）が多いので、産出もアラブ首長国連邦が多いと考えてしまいがちになります。気をつけましょう。

※原油の輸出は、サウジアラビア、ロシア、イラク、カナダ、アラブ首長国連邦の順で、輸入は中国、アメリカ、インド、日本、韓国の順となっています。

## ③

## 問1

## (1) A1 知識

政治分野には、さまざまな分数が出てきます。A～Cのほか、憲法改正を発議するとき（第96条：各議院の総議員の3分の2以上の賛成）、地方自治で条例の制定や改廃を求めるとき（有権者の50分の1以上の署名数）、首長の解職や地方議会の解散を求めるとき（有権者の3分の1以上の署名数）などがありますので、整理しておきましょう。

## (2) A1 知識

「あ」は40（日）、「い」は30（日）、「う」は60（日）、「え」は30（日）が、それぞれあてはまります。

※（1）と同じく、政治分野にはさまざまな日数も出てきます。あ～えのほか、内閣総理大臣の指名（第67条：衆議院の指名後、10日以内に参議院が指名しないとき、衆議院の指名が優越します）、衆議院の内閣不信任決議（第69条：衆議院で内閣の不信任案を可決したとき、10日以内に衆議院が解散されないと、内閣は総辞職を行います）、通常国会（常会）の会期（150日）などがありますので、整理しておきましょう。

## 問2 B2 視点を変える 理由

解答はほかに「国会は、主権者である国民の意思を代表する機関だから」なども考えられます。いずれにしても「主権ということばを使用して」という問題文から、政治のあり方を最終的に決める権限（主権）を持っているのは国民であることと、その国民が国会議員を選挙で選ぶことに気づき、「国会は主権を持つ国民の代表者によって構成されている」というようにまとめてください。

問3 A1 知識

公職選挙法は、国会議員および地方議会議員、地方自治体の長の選挙について規定しています。選挙における金銭の授受を禁止しているほか、ポスターや看板なども制限されていますが、2013年（平成25年）の改正によってインターネットを利用した選挙運動が解禁されました。また、2015年の改正により、選挙権年齢がそれまでの満20歳以上から満18歳以上に引き下げられました。

問4 A2 比較

衆議院議員の選挙は、小選挙区と全国を11のブロックに分けた比例代表制をあわせた「小選挙区比例代表並立制」で行われています。候補者は小選挙区と比例代表のどちらにも同時に立候補できる「重複立候補制度」が採用されており、小選挙区で落選しても比例代表で当選することができます（復活当選）。よって、「ウ」が正しくないことがわかります。

※衆議院議員の任期は4年ですが、解散があるので、実際の任期は平均で約2年半となっています。

なお、衆議院が解散された後に開かれる国会は「特別会（特別国会）」ですが、任期満了にもなって開かれる国会は「臨時会（臨時国会）」です。

問5 A1 知識

2021年度予算（会計年度：2021年4月1日～2022年3月31日）は106兆6097億円で、前年度から約3兆9千億円増え、9年連続で過去最大を更新しました。予算が100兆円を超えるのは3年連続で、新型コロナウイルスの影響で税収は11年ぶりに落ち込み（57兆4480億円の予想）、国の借金である国債の大量発行が見込まれ（約43兆円：予算の約4割が借金）、財政状況が厳しくなっています。

※歳出は、社会保障費（35兆8421億円：過去最大）、国債費（借金の返済：23兆7588億円）、地方交付税等（15兆9489億円）、防衛費（5兆3235億円：過去最大）、予備費（5兆5000億円：うち新型コロナ対応は5兆円）などとなっています。

問6

(1) A1 知識

国会の議決は原則として両議院一致の議決によって成立しますが、両議院で異なった議決をしたときは「両院協議会」が開かれ、そこで意見の一致をみない場合、重要な事項については衆議院の議決をもって国会の議決とすることになっています。これが「衆議院の優越」と呼ばれるもので、法律案の議決、予算の議決、条約の承認、内閣総理大臣の指名などの議決が両議院で異なったときにみられます。

※1 衆議院議員は参議院議員に比べて任期が短く、解散もあるので、民意（国民の意見）を強く反映していると考えられています。

※2 内閣不信任決議権と予算の先議権は、衆議院だけに与えられている特権です。

(2) **A2** 具体・抽象 比較

ア：内閣総理大臣を任命するのは天皇です（国事行為：第6条）。国会は、内閣総理大臣を国会議員の中から指名します（第67条）。

イ：弾劾裁判は裁判官について行われるもので、国会内に「弾劾裁判所」が設置され、衆参各7名の合議によって罷免（辞めさせること）を判断します。両院対等の権限です（第64条、第78条）。

エ：国が行う政治全般について調査できる権限（国政調査権）は、両院対等の権限です（第62条）。

（記述問題の採点について）

・明らかな誤字・脱字がある場合…－1点

**3** 問2

・「主権」という語句が使用されていない場合…不正解  
・指定の字数(30字)を超えている場合…不正解

